

El Jadida/Mazagan: Beauté des plages et splendeurs des monuments

Casablanca - Nour-eddine Saoudi

El Jadida est l'une des plus belles villes côtières du Maroc. Sa situation géographique sur l'Océan Atlantique, son climat tempéré et ses splendides plages, en ont fait une station balnéaire très réputée. Ses plages les plus prisées sont: Deauville, Sidi Bouzid et Haouzia.



La côte de Deauville. الشاطئ
qui est une occasion unique pour les cavaliers de la région de faire valoir leurs qualités de cavaliers et de tireurs.

Profondes racines historiques

Si El Jadida a une très bonne position géographique, elle a également une place honorable dans l'histoire, tant nationale que régionale. Cette ville ancestrale a été désignée par de nombreuses appellations. Ainsi, les Romains l'avaient baptisée Rusibis, selon Ptolémée qui avait décrit la côte ouest africaine. Au 16ème siècle, les Portugais avaient occupé la région, en raison de sa position stratégique sur la côte marocaine et y ont fondé en 1506 une forteresse et une ville qu'ils nommèrent Mazagan. Sous leur règne, la ville connut un grand développement et très vite devint un centre commercial de première importance grâce à son port et aux riches produits agricoles de sa région Doukkala. Sa position et son importance se consolidèrent davantage après que les Portugais, chassés d'Azemmour et d'Agadir, y affluèrent en 1541. pour se prémunir contre les attaques des Marocains, les autorités portugaises fortifièrent la ville avec une grande ceinture d'épaisseurs murailles et transformèrent un grenier en une citerne d'eau. Ce qui a fait d'elle une citadelle redoutable. De la sorte, les Portugais ont pu résister aux assauts des Marocains pendant deux siècles. En effet, le sultan Alaouite Sidi Mohamed Ben Abdallah n'a pu la libérer qu'en 1769, après un long siège. Mais, les Portugais avaient miné la ville qui, à leur départ, a connu une série d'explosions qui détruisirent une bonne partie de la muraille et de la ville. En conséquence, elle resta abandonnée; on l'appela alors «Al Mahdouma», la ville en ruine. Il a fallu que le sultan Moulay Abderrahman ordonne sa restauration et sa reconstruction en 1832 et l'appela El Jadida (la Nouvelle).

Durant le «Protectorat» français imposé au Maroc, la ville fut renommée de nouveau Mazagan. Le général Lyautey (le premier Résident général français au Maroc) la surnomma la «Deauville du Maroc». Ce nom a été préservé pour l'une de ses plages.

Après l'indépendance, elle reprit son nom El Jadida.

Ce passé prestigieux et ces caractéristiques architecturales ont permis, d'ailleurs, à cette ville d'être inscrite au patrimoine universel de l'humanité par l'UNESCO, lors de la 28ème session de sa commission du patrimoine mondial, tenue le 30 juillet dernier en Chine. Cette gratification est à même de dynamiser le développement touristique de la ville et de sa région Doukkala, car elle va lui permettre d'élargir l'horizon de ses échanges culturels avec de nombreux partenaires internationaux. Grands projets touristiques

Il est à noter que le Plan Azur de développement du tourisme au Maroc (qui vise à attirer 10 millions de touristes en 2010) a choisi la ville d'El Jadida parmi les principales stations balnéaires à développer (avec Taghazoute, Saâidia, Essaouira, Larache et la Plage Blanche). Elle connaît, depuis, la réalisation d'un certain nombre d'équipements d'infrastructure. De même, une convention a été signée en juillet dernier, entre le Maroc et le groupe Kerzner. Celle-ci porte sur la réalisation d'un grand centre balnéaire appelé «Mazagan», d'une étendue de 500 ha. Il comporte trois unités hôtelières d'une capacité globale de 8000 lits, deux terrains de golfe (18 trous), un centre de congrès, une académie de sport et des centres commerciaux et de loisirs.

La première phase de ce projet sera réalisée en 2007 avec une enveloppe financière de 5,3 milliards de DH sur la charge du promoteur privé et une contribution de l'Etat de l'ordre de 82 millions de DH en terme d'équipements hors site.

En conséquence, on peut dire que l'activité touristique d'El Jadida a un avenir prometteur, de nature à contribuer efficacement à augmenter le rythme du développement économique et social de toute la région de Doukkala. ■

Par ailleurs, la ville dispose de monuments et de construction architecturales historiques qui remontent au 16ème siècle: la «Cité portugaise» et le port. Il s'y organise de nombreuses activités, forums et Moussem (festivals), dont le plus populaire est le Moussem Moulay Abdallah Amghar qui comporte diverses manifestations: danses folkloriques, technique ancestrale de la fauconnerie, et surtout la fameuse «Fantasia» ou «Tbourida» (course à cheval qui se termine par un tir collectif et synchronisé des fusils).

الجديدة/مازكان: جمالية الشواطئ وروعة المآثر

الدار البيضاء - نور الدين سعودي

تعد مدينة الجديدة من أجمل المدن الساحلية المغربية. ذلك أن موقعها الجغرافي على المحيط الأطلسي واعتدال مناخها وشواطئها الخلابة جعلها مركزا للاصطياف ذا شهرة واسعة. أهم شواطئها: "دوفيل", "سيدي بوزيد" و"الحوزية".



Fantasia. سباق الخيول مع إطلاق النار

كما تتمتع المدينة بمآثر عمرانية تاريخية تعود إلى القرن السادس عشر. أبرزها المدينة البرتغالية والميناء. وتنعقد بها عدة مواسم أشهرها موسم "مولاي عبد الله أمغار" الذي يتضمن أنشطة متنوعة: الرقصات الفلكلورية ولعبة الصقور وبالأخص لعبة

"التبوريدا" (لعبة الخيالة التي تنتهي بإطلاق النار/البارود من البنادق) التي تحظى بشعبية كبيرة وتكون مناسبة فريدة بالنسبة للفرسان لإبراز مهاراتهم في ركوب الخيل وفي استعمال البنادق النارية.

هذه المدينة العريقة حملت عدة أسماء، فالرومان أطلقوا عليها اسم "روزيبس". حسب ما حكاه "بتوليموس" عن رحلته لغرب إفريقيا. وفي القرن السادس عشر احتل البرتغاليون المنطقة لأهمية موقعها الاستراتيجي على الساحل الغربي وشيدوا بها، سنة 1506 قلعة ومدينة سموها "مازكان". ولم يتمكن السلطان العلوي سيدي محمد بن عبد الله من خربها إلا سنة 1769 بعد حصار طويل. لكن البرتغاليين قاموا بتفجير عدة قبائل مع مغادرتها فتهدمت معظم بناياتها. وظلت مهجورة وتدعى "المهدومة" إلى أن أمر السلطان مولاي عبد الرحمن بترميمها وإعادة بنائها سنة 1832 وأطلق عليها بعد ذلك اسم "الجديدة".

وبعد فرض "الحماية" الفرنسية على المغرب سنة 1912. حملت المدينة من جديد اسم سماركان. ووصفها الجزائر "اليوطي" (أول حاكم فرنسي على المغرب) بـ"دوفيل المغرب". واستعادت المدينة اسم "الجديدة" إثر استقلال البلاد.

هذه المكانة التاريخية وميزاتها العمرانية هي التي سمحت لهذه المدينة الجميلة أن تسجل ضمن التراث البشري الدولي من قبل منظمة "اليونسكو" هذه السنة. هذا التكريم من شأنه أن يعطي دفعة للتنمية السياحية للمدينة وجهتها "كعالة". لأنه سيمكن المدينة من توسيع آفاق التبادل الثقافي مع فعاليات دولية متعددة والجدير بالذكر أن الخطة العشرية لتنمية السياحة بالمغرب التي ترمي إلى جلب 10 ملايين سائح في أفق سنة 2010. اختارت مدينة الجديدة ضمن المراكز الاصطيافية

النشاطية الرئيسية، إلى جانب "تاغزوت" والسعيدية والصويرة والعرائش والشاطئ الأبيض. وتم النوقيع في تموز/يوليو الماضي على اتفاقية بين المغرب ومجموعة كيرزنيير ترمي إلى إنشاء مركز سياحي كبير تحت اسم "مازكان". تمتد على مساحة 500 هكتار. ■



منظر عام للمدينة. Vue d'ensemble de la ville.